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Елена ЧЕЧЕНИНА

В пресс-центре «КП» состоялся 
очередной «круглый стол» «ЖКХ-
марафон: проблемы и решения». 
▼

ЗИМА В ШТАТНОМ РЕЖИМЕ
О том, с какими проблемами столкнулись 

коммунальные службы Самары и губернии и 
на что будут брошены главные силы в ремонт-
ной кампании, в пресс-центре «КП» рассказа-
ли руководитель Государственной жилищной 
инспекции Самарской области Андрей Абрита-
лин, руководитель Департамента городского 
хозяйства Самары Вячеслав Тимошин, главный 
консультант Департамента ЖКХ Министерства 
строительства и ЖКХ Самарской области Ва-
лерий Авдеев, директор филиала ОАО «Волж-
ская ТГК» - «Территориальное управление по 
теплоснабжению Самары» Андрей Матюшкин, 
технический директор ЗАО «Самарская сете-
вая компания» Сергей Евсеев.

- За весь осенне-зимний период зафикси-
ровано 1933 отключения тепла, воды, газа 
и электричества, но не более чем на сутки, 
- рассказал Вячеслав Тимошин. - Это можно 
назвать инцидентом, чрезвычайных ситуаций 
в Самаре не было. Во многом в этом заслуга 
своевременного создания штаба подготовки 
к отопительному сезону и качественной ра-
боты всех служб коммунального хозяйства.

- На сетях, расположенных в зоне ответ-
ственности ОАО «Волжская ТГК» в Самарской 
губернии, в течение осенне-зимнего периода 
не зафиксировано аварий и чрезвычайных си-
туаций, - поделился Андрей Матюшкин. – По-
вреждения устранялись в сроки, установлен-
ные нормативами. Основной показатель на-
шей работы – отсутствие жалоб от населения 
в адрес компании. В прошедшем осенне-зим-
нем периоде их не было. 

Осенне-зимний период прошла в штатном 
режиме и «Самарская сетевая компания». 

- В рамках подготовки к ОЗП были обозна-
чены главные задачи, - рассказал Cергей Ев-
сеев. - Это подготовка персонала к работе в 
условиях максимума нагрузок, подготовка тех-
ники и оборудования, и обеспечение необхо-
димого аварийного запаса материалов. 

Кроме того, в ходе подготовки к зиме ССК 
выполнила комплекс мероприятий, направлен-
ных на повышение надежности работы электро-
сетевого оборудования: ремонт воздушных и 
кабельных линий, распределительных пунктов 
и трансформаторных подстанций, замена пе-
регруженных трансформаторов. На програм-
мы ремонта и реконструкции электросетей 
по Самарской области в 2010 было направ-
лено порядка 1,3 млрд. рублей. Закончен ре-
монт крупных распределительных пунктов в 
Отрадном, Жигулевске, Чапаевске, Безенчу-
ке, Тольятти. В целом, в 2010 году было от-
ремонтировано порядка 200 трансформатор-
ных подстанций и 300 км линий электропере-
дач напряжением 0,4-10 кВ. 

Основную роль в обеспечении надежного 
электроснабжения, в том числе и в холодное 
время года, сыграло выполнение инвестицион-
ных проектов, нацеленных на повышение на-
дежности функционирования электросетевого 
комплекса области. Работы по реконструкции 

электросетей ежегодно проводятся во всех 
районных подразделениях ССК. 

 В частности, в прошлом году было улучше-
но электроснабжение в Волжском районе - из-
менена и улучшена схема питания поселков 
- Спутник, Энергетик, Смышляевка, Стройке-
рамика, проведена реконструкция ПС 35 кВ 
«Насосная» в Новокуйбышевске. 

Как отметил Андрей Абриталин, без круп-
ных инцидентов в губернии не обошлось: об-
рыв линии электропередач в Кошкинском рай-
оне из-за экстремальных морозов, порыв на 
теплотрассе в Отрадном. Однако, несмотря на 
всю серьезность ситуации, удалось не допу-
стить так называемого размораживания клю-
чевых коммунальных объектов.

По словам Валерия Авдеева, провести зи-
му в штатном режиме позволила подготовка 
объектов коммунального хозяйства губернии, 
на которую было затрачено около 2 млрд. ру-
блей из бюджетов муниципальных образова-
ний и 6 млрд. рублей из консолидированных 
средств федерального и областного бюдже-
тов, а также из фонда реформирования ЖКХ.

- По сравнению с прошлыми сезонами ситу-
ация зимой 2010 - 2011 гг. была, по крайней 
мере, не хуже, если судить по итогам прове-
рок, которые проводила Госжилинспекция Са-
марской области, - подытожил Андрей Абрита-
лин. - К ноябрю прошлого года мы получили 
100% паспортов готовности домов губернии 
от УК и ТСЖ - такое произошло впервые. По-
этому отопительный сезон прошел более-ме-
нее стабильно.

ОСНОВНАЯ ПРОБЛЕМА - 
ИЗНОШЕННОСТЬ СЕТЕЙ

По информации Андрея Абриталина, в основ-
ном прекращение подачи тепла в жилые дома 
было связано с порывами на наружных тепло-, 
водо- и электросетях из-за большой изношен-
ности инженерных коммуникаций.

- Тепловые сети в Самаре закладывались 
очень давно, большая часть их эксплуатирует-
ся с 50 - 60-х годов ХХ века, - отметил Андрей 
Матюшкин. - Поэтому Волжская ТГК в своей 
работе делает акцент на ремонт и реконструк-
цию этих объектов. Прошлый год в нашей ком-
пании был объявлен годом тепловых сетей, т.е. 
значительное внимание было уделено именно 
состоянию теплотрасс, их перекладке. 

Более того, в 2010 году Волжская ТГК спе-
циально переориентировала часть заплани-
рованных на ремонт объектов средств с ТЭЦ 
на ТУТС (территориальные управления по те-
плоснабжению). Это позволило в целом по 
всей компании  переложить порядка 120 км 
(в однотрубном исчислении), что на 25% вы-
ше, чем планировалось изначально. В част-
ности, по Самарской области специалисты 
ТУТСов осуществили перекладку около 22 
км трубопроводов.

К сожалению для потребителей, изношены и 
внутридомовые сети, которые не входят в зо-
ну ответственности Волжской ТГК. Именно с 
их состоянием и связано большинство жалоб 
населения на холодные батареи. Температур-
ный график на магистральных сетях соответ-
ствует нормативам, а люди в квартирах кута-
ются в шали. И даже продувка внутридомо-
вых труб дает временный эффект. Что делать?

- Необходимо ставить вопрос перед управ-

ляющей компанией или ТСЖ о замене внутри-
домовых коммуникаций. Другого действенно-
го варианта, увы, нет, - советует Андрей Ма-
тюшкин.

ПОДГОТОВКА К НОВОМУ СЕЗОНУ 
УЖЕ СТАРТОВАЛА

Едва закончился осенне-зимний период 
2010 - 2011 годов, как энергетические и 
коммунальные компании начали готовиться 
к новому.

- На некоторых объектах мы уже проводим 
опрессовку и промывку сетей, - рассказал Ан-
дрей Матюшкин. - Уже сформированы планы 
по перекладке трубопроводов - в 2011 году 
сделаем не меньше, чем в 2010-м. Из крупных 
работ стоит отметить реконструкцию тепло-
магистрали по ул. Солнечной с увеличением 
диаметра трубопровода. На этом участке бу-
дет реконструировано около 1 км трубопро-
вода. Это позволит подключить новые тепло-
вые нагрузки потребителей и увеличит надеж-
ность теплоснабжения горожан.

- В 2011 году у ССК также запланирована 
обширная программа ремонтов и реконструк-
ции электросетей, - поделился Сергей Евсе-
ев. - Программы разрабатываются исходя из 
степени изношенности существующих сетей 
электроснабжения потребителей, а также из 
необходимости строительства сетевых мощ-
ностей для подключения новых потребителей.

Фото автора.

Как коммунальное хозяйство пережило зиму?

Серия аварий, произошедших в Кош-
ках в декабре 2010 года, стала серьезным 
испытанием для энергетиков. Обледе-
нение и разрушение опор, порывы про-
водов -ниям в работе всего электросете-
вого комплекса. 

- Эта ситуация по всем параметрам 
проэкзаменовала все службы на бы-
строе реагирование, умение и готов-
ность управлять положением в экстре-
мальных условиях, - отмечает Сергей 
Евсеев. - Считаю, что областные и мест-
ные властные структуры, МЧС и сете-
вые компании с самого начала правиль-
но оценили ситуацию. Это позволило 
сразу же подвезти резервные источни-
ки питания, подать электроэнергию на 
социально значимые объекты. Таким 
образом, системы отопления и водо-
снабжения остались в работоспособ-
ном состоянии, и развитие аварии пре-
кратилось. Со стороны ЗАО «ССК» бы-
ла организована круглосуточная работа 
бригад для восстановления поврежден-
ного оборудования. Для этого к месту 
аварии были направлены спецтехника 
и обученный электротехнический пер-
сонал из других районов области. В ре-
зультате повреждения были устранены 
в кратчайшие сроки. Принимая во вни-
мание, что подобные случаи могут по-
вториться, областным  правительством 
совместно с сетевыми организациями 
разработан комплекс мероприятий по 
предупреждению возникновения таких 
чрезвычайных ситуаций, определен по-
рядок взаимодействия между органами 
МЧС, сетевыми компаниями и админи-
страциями муниципальных районов, ко-
торый в настоящее время реализуется.

КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ

Об особенностях ра-
боты ООО «Средне-
волжская газовая 
компания» в осенне-
зимний период рас-
сказывает ее главный 
инженер Александр 
Семенов. ▼

- На что газовики сде-
лали акцент при под-
готовке к прошедшему 
осенне-зимнему перио-
ду?

- Для обеспечения устой-
чивого и безопасного газо-
снабжения области Сред-
неволжская газовая компа-
ния утвердила и выполнила 
планы по текущему и капи-
тальному ремонту сетей. В 
том числе заменено обору-
дование на 134 газорегуля-
торных пунктах (ГРП). Окра-
шено более 450 километров 
стальных надземных газо-
проводов. Произведена ди-
агностика и экспертиза 150 
километров сетей, а также 
выполнены работы по пере-
кладке 21 километра мало-
надежных участков. Замене-
на поврежденная изоляция 
на 1364 метрах подземных 
газопроводов. Эти работы 
производятся сразу после 
диагностики, до начала ото-
пительного сезона. 

Чтобы вести дистанцион-
ный контроль состояния га-
зораспределительной сети и 
оперативно реагировать на 
аварийные ситуации, СВГК 
телемеханизировала почти 
300 объектов. 

- С какими проблема-

ми столкнулись специа-
листы компании этой зи-
мой?

- Типичные аварийные ситу-
ации - порывы газопроводов 
сторонней техникой или упав-
шими деревьями, при сходе 
снега с крыш. В особенно 
морозные дни регистриро-
валось и падение давления 
газа в сетях на так называ-
емых «замерзающих объек-
тах». Эту проблему мы реша-
ем путем перекладки, заколь-
цовки сетей с увеличением 
их пропускной способности. 
Большой объем работ был вы-
полнен в связи с аварией в 
Кошкинском районе. 

К сожалению, львиная 
доля аварийных ситуаций 
по-прежнему происходит 
на внутридомовом газо-
вом оборудовании в пери-
од отопительного сезона. 

Подавляющее их большин-
ство происходит из-за на-
рушения населением правил 
безопасности пользования 
газом в быту и из-за само-
вольного непрофессиональ-
ного перемонтажа газового 
оборудования. 

- Когда начинается под-
готовка к следующему 
отопительному сезону? 
Какие мероприятия пла-
нируется провести? 

- Подготовка фактически 
уже началась. В планах по 
текущему и капитальному ре-
монту на 2011 г. предусмо-
трена диагностика и экспер-
тиза более чем 150 км га-
зопроводов и обследование  
13 подводных переходов, а 
также перекладка порядка 
40 км малонадежных сетей. 
Планируется ремонт почти 
километра поврежденной 
изоляции на подземных га-
зопроводах и замена обо-
рудования на 130 ГРП. Про-
должается расчистка охран-
ных зон газопроводов. На 
весь комплекс работ по 
обеспечению устойчивого 
газоснабжения губернии в 
2011 году СВГК планирует 
инвестировать около 500 
млн. рублей, как и в преды-
дущем году. 

ЛЮДИ ДЕЛА

«Главное - обеспечить надежность газоснабжения»

Александр Семенов:
- Подготовка  

к новому осенне-
зимнему периоду 

уже началась.

Г. Самара,  
ул. Л. Толстого,  

18А,  
строение 7.
Тел. (846)  
340-61-61.

НАША СПРАВКА

Экзамен  
на профессионализм

Летом крышу латают, зимой - пробивают
Многие читатели «КП» жалуются на протекающие кровли - последствия слишком рья-

ной очистки их от снега. В лучшем случае на дырявой крыше летом меняют кусок, кото-
рый зимой снова повреждается. В худшем - жители верхних этажей ждут починки годами.

- Такие жалобы населения - не редкость, - констатировал Андрей Абриталин. - Качество 
любых работ, будь то ремонт или очистка кровли, напрямую зависит от подрядчиков, ко-
торых нанимает управляющая компания. Гарантия на ремонт должна быть минимум три го-
да. Жители вправе требовать от управляющей компании бесплатной переделки кровли.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Андрей Абриталин. Вячеслав Тимошин. Валерий Авдеев. Андрей Матюшкин. Сергей Евсеев.
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